

Veröffentlichungen

Monographien und Lehrbücher

1. *Die Regulierung innovativer Finanzinstrumente – Risiko als Gegenstand des Aufsichtsrechts*, Habilitationsschrift, Frankfurt a. M. 2020.
2. *Zusammenschlusskontrolle bei Banken*, Dissertation, FIW Band 208, Köln 2006.
3. *Comparative Competition Law*, Lehrbuch, World Scientific Publishing, Singapur, Dezember 2023 (zusammen mit Masako Wakui).

Handbuch- und Kommentarbeiträge / Beiträge in Sammelwerken

1. *Die Kostenmaßstäbe im Wettbewerbs- und Regulierungsrecht*, Beitrag für einen Tagungsband zum 7. Symposium der Wissenschaftlichen Vereinigung für das gesamte Regulierungsrecht, eingereicht, voraussichtlich 2025.
2. *The EU Data Act – The Interface with Competition Law*, in: Sattler/Zech, Tagungsband Data Act 2024, open access 2024.
3. *Allgemeine Bestimmungen der Verordnung (EU) 2022/2560 über wettbewerbsverzerrende drittstaatlichen Subventionen* in: Bungenberg/Heinrich, Europäisches Beihilferecht, 3. Aufl., voraussichtlich Herbst 2024 (zusammen mit Philipp Reinhold).
4. *Art. 52a-52d der Allgemeinen Gruppenfreistellungsverordnung für Beihilfen* in: Bungenberg/Heinrich, Europäisches Beihilferecht, 3. Aufl., voraussichtlich Herbst 2024 (zusammen mit Stefan Bulowski).
5. Kapitel: *The German press in a changing competitive landscape*, in: Monti/Wakui, News Media and Digital platforms, eingereicht, Dezember 2023.
6. Kapitel: *Pharmakartellrecht* in: Krasney/Grotjahn/Kluckert, Handbuch der Arzneimittelversorgung; eingereicht, Erscheinen geplant für Herbst 2024.
7. *Art. 3-13 der Verordnung über bestreitbare und faire Märkte im digitalen Sektor (Gesetz über digitale Märkte)* in: Bien u. a., Münchener Kommentar Wettbewerbsrecht, 4. Aufl. (zusammen mit Eckart Bueren); Oktober 2023.
8. Kapitel: *Wettbewerb und Innovation auf den EU-Digitalmärkten* in: Negishi, Aufbau einer neuen Wettbewerbspolitik rund um Plattformen und Innovation (japanisch-sprachige Veröffentlichung), Handbuch, 1. Aufl. 2023.
9. *Algorithms and the limits of antitrust*, in: Van Uytsel u.a., Algorithms, Collusion and Competition Law, Handbuch, April 2023.

10. Kapitel: *EU competition law* in: Negishi/Wakui/Mariyama, *Competition Law and Policy in the Japanese Pharmaceutical Sector*, Handbuch, 1. Aufl. 2022.
11. §§ 44-47 GWB in: Frankfurter Kommentar Kartellrecht, Loseblatt, Ergänzungslieferung 101, 2022 und Ergänzungslieferung 107, 2023.
12. *Article 101 TFEU: Horizontal Cooperation Agreements in the Pharmaceutical Sector*, in: Figueroa/Guerrero Pérez, *EU Law of Competition and Trade in the Pharmaceutical Sector*, Cheltenham (UK)/Northampton (U.S.) 2019, S. 109-174 (zusammen mit Soledad Blanco Thomas/Lilia Luchianov, EU-Kommission).
13. *Am Ende gewinnt immer die Bank – über die Regulierung als Game Changer*, Tagungsbandbeitrag zum 48. Forschungsseminar Radein zum Vergleich von Wirtschafts- und Gesellschaftssystemen, in: Haucap/Budzinski, *Recht und Ökonomie*, Baden-Baden 2020, S. 213-234.
14. *Die Monopolkommission: Themen der Wettbewerbspolitik im Digitalbereich*, in: Europäische Anwaltsvereinigung, *Kartellrecht*, DACH Schriftenreihe Band 51, 2018, S. 35-54 (zusammen mit Thiemo Engelbracht).
15. *Wiederherstellung des Wettbewerbs als Ordnungsprinzip auf den Finanzmärkten: Ist die „Bankenunion“ ein taugliches Mittel hierzu?*, Tagungsbeitrag in: Körber (Hsg.), *Wettbewerbsbeschränkungen auf staatlich gelenkten Märkten*, Baden-Baden 2015, S. 73-102 (zusammen mit Daniel Zimmer/Nils-Peter Schepp).
16. *Sektion Deutschland (2008-2010)* in: Ysewyn/Sackers (Hrsg.), *European Cartel Digest*, Loseblatt, 2008 ff.

Beiträge in Fachzeitschriften und Jahrbüchern

1. *Gatekeeping with privacy*, *World Competition*, voraussichtlich Dezember 2024
2. *Die Nichtigkeit wettbewerbswidriger Gesetze*, *NJOZ* 2024, 769.
3. *Welcome to the Jungle - Identification of Foreign Subsidies under the new EU Foreign Subsidies Regulation -*, *European State Aid Law (EStAL)* 2024, 22 (zusammen mit Philipp Reinhold).
4. *Die Ermittlungsanforderungen bei Marktmachtmissbräuchen: ein Thema für die neuen Kommissionsleitlinien*, *WuW* 2024, 3.
5. *Rente und Recht*, *DÖV* 2024, 54.
6. *DMA-Torwächter und § 32f GWB*, *NZKart* 2023, 392.
7. *Aufbau eines fondsbasierten „Generationenkapitals“ – staats- und unionsrechtliche Zulässigkeit der Rentenfinanzierung über einen Aktienfonds*, *ZfWP* 2023, 39.

8. *Der Digital Markets Act und die Regulierung von Ökosystemen*, ZWeR 2021, 487 (zusammen mit Jürgen Kühling; Zweitveröffentlichung im Jahresband 2022 des Forschungsinstituts für Wirtschaft und Wettbewerb – FIW).
9. *Third-Country State Aid Regulation: The European Debate on Foreign Subsidies – Necessity and Possibilities of a Reform* –, Beitrag in: Bungenberg/Chi, 1 AYIL 1 (2021); https://link.springer.com/chapter/10.1007/16517_2021_4 (zusammen mit Jürgen Kühling/Philipp Reinhold).
10. *Data-related abuses under European law*, 5 Bus. Econ. L. Rev. 136 (UIBE 2021) (abrufbar: <https://scjg.cnki.net/kcms/detail/detail.aspx?filename=JMFV202105010&dbcode=CJFQ&dbname=CJFDTEMP&v>) (erweiterte und ins Chinesische übertragene Fassung des Beitrags in WuW 2020; zusammen mit Philipp Reinhold; Übersetzung: Wang Ziyang; He Yongjin).
11. *The Google Android case and the DMA – lessons learned?*, 43(2) E.C.L.R. 52 (2022) (zusammen mit Tim Thomes).
12. *Die integrierte Konzernstruktur der Deutschen Bahn aus wettbewerbsrechtlicher Sicht*, WuW 2021, 614 (zusammen mit Jürgen Kühling).
13. *Im Wettbewerb mit China*, Audit Committee Quarterly II/2021, S. 18 (zusammen mit Jürgen Kühling).
14. *Tacit collusion and the limits of competition law: the analogy of common ownership and algorithmic pricing*, CoRe 2021, 4 (zusammen mit John P. Weche; angepasste engl. Fassung des Beitrags in EuZW 2020).
15. *Der Facebook-Fall nach europäischem Recht*, WuW 2020, 70 (zusammen mit Philipp Reinhold).
16. *State Capitalism and Level Playing Field: The Need for a ‘Third-Country State Aid Instrument’ to Restore a Level Playing Field in the EU’s Internal Market*, EStAL 19 (2020), 403 (zusammen mit Jürgen Kühling/Philipp Reinhold; angepasste engl. Fassung des Beitrags in ZWeR 2020).
17. *Neue Möglichkeiten impliziter Kollusion und die Grenzen des Kartellrechts*, EuZW 2020, 923 (zusammen mit John P. Weche).
18. *Staatskapitalismus und Chancengleichheit*, ZWeR 2020, 472 (zusammen mit Jürgen Kühling/Philipp Reinhold).
19. *Europäischer Wettbewerbsschutz auf mitgliedstaatlicher Ebene*, NZKart 2020, 508 (zusammen mit Amun Ahmadiar).
20. *Die Missachtung des Unionsinteresses durch das deutsche Bundesverfassungsgericht*, BKR 2020, 463.
21. *欧州・ドイツ競争法におけるプラットフォーム、オンライン取引とデータ (Platforms, online trading and data in European and German competition law)*, Kousei Torihiki 2020, 60 (Übersetzung: Masako Wakui).

22. *The New Abuse Rules in the German Competition Act – What’s in it for the EU?*, Beitrag für die Fachwebsite Competition Policy International, 14. April 2020; abrufbar: <https://www.competitionpolicyinternational.com/the-new-abuse-rules-in-the-german-competition-act-whats-in-it-for-the-eu/> .
23. *Big Data und Wettbewerbsrecht – Ein Konferenzbericht*, NZKart 2019, 588 (zusammen mit Thomas Fetzer).
24. *Deutsche Bank und Commerzbank – Plädoyer für eine Finanzfusionskontrolle*, ZfgK 2019, 290 (zusammen mit Achim Wambach).
25. *Current Issues of Competition Policy in E-Commerce*, CoRe 1/2019, IX.
26. *Strafsanktionen bei Kartellverstößen*, ZStW 2019, 65.
27. *Enigma Art. 106 Abs. 2 AEUV – Welche Spielräume haben die Mitgliedstaaten*, ZHR 182, 539 (2018) (zusammen mit Maria Geilmann/Jürgen Kühling).
28. *Finanzmärkte und Kartellrecht*, WuW 2018, 294.
29. *Rechtliche Herausforderungen durch Arzneimittelautomaten*, NVwZ 2017, 1725 (zusammen mit Jürgen Kühling).
30. *Allemagne : Les changements apportés à la loi contre les restrictions à la concurrence par la neuvième loi additionnelle*, Concurrences 2/2017, 208 (zusammen mit Per Rummel).
31. *Verantwortlichkeit und Haftung im Wettbewerbsrecht*, ZWeR 2017, 166 (zusammen mit Per Rummel).
32. *Sanktionen für Unternehmen: Theorie und Praxis*, wistra 2017, 169.
33. *Die Neuregelung der kartellrechtlichen Ausnahmebereiche*, WuW 2017, 261 (zusammen mit Juliane Scholl).
34. *Projet de loi relative à la modernisation de la Loi contre les restrictions à la concurrence*, Concurrences 1/2017, 222 (zusammen mit Per Rummel).
35. *Digitale Finanzdienstleistungen aus wettbewerbspolitischer Sicht*, ZfgK 2017, 40.
36. *Das gesellschaftsrechtliche Trennungsprinzip – Verabschiedung einer Illusion im Kartellrecht*, NZG 2016, 1374.
37. *Rechtsstaat und Rechtswirklichkeit*, Recht und Politik 2017, Bd. 53, No. 2: 186–198.
38. *Die Erstreckung der Buchpreisbindung auf E-Books*, ZUM 2016, 961.
39. *Ein Gebot der Fairness – Übernahme des EU-Unternehmensbegriffs ins deutsche Kartellrecht*, WuW 2016, 404.

40. *Politik im Neuland des Internet*, Wirtschaftsdienst Nr. 96(4), 2016, 249 (zusammen mit Daniel Richter).
41. *Die Bauleitplanung bei großflächigen Einzelhandelsbetrieben: Planung im Marktzusammenhang*, Baurecht 2015, 1261.
42. *Fusionskontrolle in der digitalen Welt*, NZKart 2015, 290.
43. *Gemeinsam stärker? Überprüfung von freiwilligen Vereinigungen gesetzlicher Krankenkassen nach dem GWB*, Kranken- und Pflegeversicherung 2015, 45 (zusammen mit Marc Bataille).
44. *Europäische Beihilfenpolitik und völkerrechtliche Verträge - ein Drahtseilakt*, EuZW 2015, 376 (zusammen mit Philipp Reinhold).
45. *Staatliche Unternehmen und die Daseinsvorsorge nach Marktregeln*, DÖV 2015, 500.
46. *Politischer Einfluss auf Wettbewerbsentscheidungen – ökonomische Aspekte eines normativen Problems*, WuW 2015, 500 (zusammen mit Alexander Steinmetz)
47. *Politischer Einfluss auf Wettbewerbsentscheidungen*, NZKart 2014, 510.
48. *Kartellrechtscompliance?*, ZfgK 21/2014, 1139 (zusammen mit Kai Schmidt).
49. *Wiederherstellung des Wettbewerbs als Ordnungsprinzip auf den Finanzmärkten: Ist die „Bankenunion“ ein taugliches Mittel hierzu?*, ZWeR 2014, 257 (zusammen mit Daniel Zimmer/Nils-Peter Schepp).
50. *Warehousing im Kapitalmarkt- und Kartellrecht*, BB 2014, 67 (zusammen mit Eckart Bueren).
51. *Kartellrechtliche Effizienzkontrolle kommunaler Gebühren nach der 8. GWB-Novelle – ein Schlag ins Wasser?*, NZKart 2013, 343 (zusammen mit Kai Schmidt).
52. *Cartel Appeals to the Court of Justice: The Song of the Sirens?*, Jeclap 2013, 215 (zusammen mit Peter D. Camesasca/Johan Ysewyn/Brian Bowman).
53. *Willenserklärungen im Kartellrecht*, WuW 2013, 17 (zusammen mit Peter D. Camesasca).
54. *I'll Show You Mine*, The European Lawyer, May 2011, 11 (zusammen mit Peter D. Camesasca).
55. *Antitrust infringements in the distribution chain: When is leniency available to suppliers?*, 31(10) E.C.L.R. 394 (2010).
56. *Schutzrechte und Standards im Kartellrecht*, NJOZ 2009, 1177.

57. *Non-horizontal Mergers in the Common Market: Assessment Under the Competition Commission's Guidelines and Beyond*, 29(8) E.C.L.R. 480 (2008) (zusammen mit André Scheidtmann).

Stellungnahmen in offiziellen Anhörungen und Konsultationen

1. *Stellungnahme in der Konsultation zum Entwurf der EU-Kommission für Leitlinien zu Behinderungsmissbräuchen*, 30. Oktober 2024; voraussichtlich abrufbar hier: https://competition-policy.ec.europa.eu/public-consultations/2024-article-102-guidelines_en.
2. *Comments on: Ecorys, Study on "Challenges of Competition Policy in a Digitalised Economy"*, IP/A/ECON/2014-12, in: Europäisches Parlament, GD Interne Politiken, Presentation: Challenges for Competition Policy in a Digitalised Economy, 2015, CAT: QA-02-15-575-EN-C.

Buchbesprechungen

1. *Sebastian Seier, Kartellrechtsrelevante Marktmanipulationen, Studien zum Bank-, Börsen- und Kapitalmarktrecht*, Band 72, WM 2018, 2011.
2. *Jörg Frederik Ferreau, Öffentlich-rechtlicher Rundfunk und ökonomischer Wettbewerb*, 2017, AfP 2018, 94-96.

Urteilsanmerkungen

Anmerkung zum Urteil EuGH Urt. v. 4.10.2011, C-403/08 u. C-429/08 – Premier League, EuZW 2012, 477-478.

Didaktisches Material

Öffentliches Recht im Assessorexamen, Referendarskript, Köln 2007 (wurde bis ca. 2010 in Arbeitsgemeinschaften verteilt).

Sonstige Veröffentlichungen

1. *EU Competitiveness at a Crossroads: Why the Draghi Report Falls Short, and the EU Treaties Offer a Solution*, EconPol Forum, eingereicht; Veröffentlichung voraussichtlich November 2024.
2. *Eine Rundfunkreform ist die Lösung*, nichts sonst, Gastbeitrag in FAZ, 15. Mai 2024.
3. *Is Europe stuck between China and the USA?*, The European, Spring 2023, S. 64; abrufbar: <https://edition.pagesuite-professional.co.uk/html5/reader/production/default.aspx?pubname=&edid=83d83fbe-b7c9-402d-93a5->

[049a0c57d1db&utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=read%20the%20latest%20issue%20of%20the%20european%20magazine&utm_term=2023-03-31](https://www.boersen-zeitung.de/unternehmen-branchen/wettlauf-ist-fuer-die-eu-nicht-zu-gewinnen-9b10a43a-bcdd-11ed-9776-f10c2095d2df).

4. *Wettlauf ist für die EU nicht zu gewinnen* (aktualisierte deutschsprachige Fassung des Beitrags in, Börsen-Zeitung, 13. März 2023; abrufbar: <https://www.boersen-zeitung.de/unternehmen-branchen/wettlauf-ist-fuer-die-eu-nicht-zu-gewinnen-9b10a43a-bcdd-11ed-9776-f10c2095d2df> .
5. *Deutsche Demokratie im europäischen Staatenverbund - Überlegungen zur Rechtsprechung zur Wirtschafts- und Währungsunion -*, Diskussionspapier, 18. Mai 2021, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3847653 .
6. *The New Abuse Rules in the German Competition Act – What’s in it for the EU?*, Beitrag für die Fachwebsite Competition Policy International, 14. April 2020; abrufbar: <https://www.competitionpolicyinternational.com/the-new-abuse-rules-in-the-german-competition-act-whats-in-it-for-the-eu/> .
7. *Foreign Subsidies Regulation: Making sense of the Commission’s new white book*, Beitrag für die Fachwebsite Competition Policy International (zusammen mit Philipp Reinhold), 22. Juni 2020; abrufbar: <https://www.competitionpolicyinternational.com/foreign-subsidies-regulationmaking-sense-of-the-commissions-new-white-paper/> .
8. *Differenzierender Blick auf das Regionalprinzip*, Leserbrief in: ZfgK 2014, 875.
9. *Ethics in Clinical Trials – An issue of competences or an issue of values?*, Stand: 16. Januar 2013; SSRN: <http://ssrn.com/abstract=2731373> = <http://dx.doi.org/10.2139/ssrn.2731373>.
10. *Private Damage Claims in the EU – Reloaded and Charged*, Covington E-Alert, 12.01.2012 (zusammen mit Miranda Cole/Nicola Chesaites).

* * *